

## LOS AÑOS SESENTA ...<sup>1</sup>

*Isabel Wing-Ching S.\**

Recordar los sesenta es revivir años de protesta social, densamente política; los años de los hippies, del rock de Woodstock, de las comunas, del poder negro, del nudismo, del "Sargento Pimienta", de los Beatles, Rolling Stones, Joan Baez, Bob Dylan... Los años del foquismo que alimentó a la guerrilla latinoamericana, los años de la utopía de la libertad y la igualdad. Es hurgar en una década que cambió al mundo y cuyas jóvenes generaciones reivindicaron el derecho a soñar con un futuro mejor, en el que reinara -como expresaban las consignas- la solidaridad y la música, la paz y el amor, en el que fuera prohibido prohibir, en el que se derribaran las fronteras entre los pueblos y la imaginación tomara el poder.

Las condiciones del mundo actual evidencian que estas reivindicaciones no fueron alcanzadas en sus metas explícitas, pero abrieron sendero y engendraron innumerables frentes de nuevas luchas y transformaciones que hoy son parte del paisaje cotidiano: los movimientos por la paz y contra la guerra, ecológicos, antirracistas, feministas, la defensa del homosexualismo, la libertad en el vestir, en las relaciones sexuales, en las formas de expresión,...

Algunos la han denominado la "Década de la contracultura", aunque sería más justo denominarla la "Década de la cultura alternativa"<sup>2</sup>. Bajo una u otra denominación lo

de Fuerza Democrática, se opuso por considerar que las zonas francas no han aportado beneficios reales a la economía y al país. Por otra parte, Guillermo Constenla, legislador del PLN, fue de la opinión de que las zonas francas son bastante positivas para el país, por cuanto traen mayores ingresos y nuevos conocimientos tecnológicos. El gerente de la promotora de Comercio Exterior, Eduardo Alonso, externó su satisfacción por la aprobación de esta nueva ley, que en su criterio ofrece más beneficios para este régimen y además permite un mayor control de Procomer sobre las empresas que dejen de cumplir las condiciones requeridas.

• El ministro de Educación Pública, Claudio Gutiérrez, renunció a su cargo, luego de apenas 115 días de haber iniciado sus funciones, y en las declaraciones brindadas a la prensa, explicó que su decisión obedeció a su deseo de retornar a los quehaceres académicos, razones que fueron confirmadas por el mandatario Miguel Angel Rodríguez, por el ministro de la presidencia, Roberto Tovar, y por el viceministro de Educación, Eduardo Loría. Rodríguez aclaró que el exministro Gutiérrez al principio no deseaba aceptar el ofrecimiento, dado

\* Profesora del Departamento de Sociología de la Universidad de Costa Rica.

1 Versión ampliada de las palabras ofrecidas a manera de introducción a la sexta sesión de la Cátedra Eugenio Fonseca Tortós, dedicada al tema "Los sesenta: la ruptura del espejismo de la posguerra" e inscrita en el eje "Movimientos estudiantiles y recesión económica", Universidad de Costa Rica, 23 de setiembre de 1998.

2 Cultura alternativa porque superó la mera oposición a la dominante y develó sus contradicciones, abriendo caminos y renovando banderas de lucha. De aquí su papel transformador.

que su vocación era principalmente académica, y cuando finalmente aceptó, estableció como condición su permanencia en el puesto de únicamente cien días. pese a haber admitido que afrontó presiones normales durante su corta gestión, el exministro aclaró que su salida no se debió a este hecho, ni a los roces que tuvo al inicio de su trabajo con el Consejo Superior de Educación, ni a que algunos calificaran su actuación como destañada. El presidente de la Asociación de profesores de Segunda Enseñanza (APSE), William Bogantes, y el exdiputado y exministro de Educación, Francisco Antonio Pacheco, destacaron, entre los logros de Gutiérrez la implementación de las notas de conducta y la descentralización lograda mediante la devolución del poder de decisión a los directores regionales y a los de escuelas y colegios. Luego de la renuncia de Gutiérrez, el presidente Rodríguez nombró para el puesto vacante al matemático Guillermo Vargas Salazar, quien además de su trayectoria como profesor en su campo y catedrático universitario, durante la administración de Rafael Angel Calderón Fournier se desempeñó como presidente ejecutivo del Instituto Nacional de Aprendizaje (INA) y dirigió el centro Costarricense de Ciencia y Tecnología. El nuevo ministro aseguró

cierto es que fueron años de choque con el "orden" establecido, que quebraron el espejismo de la posguerra, que deslegitimaron la norma escrita y el mito de una sociedad reconciliada consigo misma.

Con la posguerra la humanidad creyó salir totalmente del oscuro túnel que atravesó durante la primera mitad del siglo: primera guerra, recesión económica, segunda guerra, invención de las armas nucleares; túnel que, dialécticamente, revivió también las ráfagas de esperanza que provocaron la revolución mexicana, la revolución rusa y la revolución batllista desde las primeras décadas del siglo XX. La creación de las Naciones Unidas y los proyectos de reconstrucción parecían esculpir un nuevo presente y un mejor futuro, y unir al fin a las personas; pero solo una década después la profundización de la guerra fría y el desarrollo de las armas nucleares pusieron de nuevo a la humanidad a las puertas de la confrontación y del antagonismo, en la cuerda floja del "equilibrio del terror".

La guerra fría, pese a que no pasó de ser una "paz fría"<sup>3</sup> entre las grandes potencias, se desahogó encendiendo aún más la guerra colonial en Vietnam, que había explotado en la posguerra; al llegar los sesenta el pueblo vietnamita sumaba quince años de lucha por expulsar de su territorio al imperialismo francés, que empezaba a contar con el auxilio estadounidense. A partir de 1968, con el inicio de la Administración de Richard Nixon, el culto a la Teoría del Dominó llevó a acentuar la presencia estadounidense en Vietnam, al punto que, al firmarse el tratado de fin de la guerra en 1975, los grandes perdedores fueron los Estados Unidos, gracias a su arrogancia y a las habilidades de la diplomacia francesa, que logró pasarles la factura de la guerra y la humillación de la derrota. Es importante no olvidar que el poder colonial que inició esta guerra y masacró durante dos décadas al pueblo vietnamita fue representado por el gobierno francés, justamente el del país en que la explosión del movimiento estudiantil en estos años, alimentado por el rechazo a la guerra, tuvo mayores repercusiones en ámbito mundial. Una evidencia más de la confrontación de intereses entre gobernantes y gobernados.

3 Como bien la denomina Eric Hobsbawm. Cf. *Historia del siglo XX*, Grijalbo Mondadori, Barcelona, 1995.

La rebeldía juvenil empezó a abrirse paso con el recrudescimiento de los antagonismos que alimentaba la guerra fría, los que hacían reaparecer el fantasma de la guerra, y Vietnam era entonces su imagen viva, pues la de Corea había concluído y las luchas de liberación en Africa habían triunfado desde los primeros años de los sesenta, procreando con su triunfo al Tercer Mundo. Por eso siempre pienso la guerra en Vietnam como la fúnebre música de fondo de esta década de efervescencia y de ilusiones.

También recordamos que las generaciones de jóvenes de los sesenta, en los países que participaron directamente en la confrontación bélica, habían nacido en el fragor de la guerra y seguían escuchando sobre ella, pues eran hijos de los soldados que la sobrevivieron y que la revivían constantemente en sus conversaciones. De aquí probablemente su hastío de la guerra y su grito por la paz y el amor.

A la guerra fría internacional se agregaban guerras raciales en ámbito nacional, en especial en los Estados Unidos y en Suráfrica, países en los que una minoría y una mayoría negras eran dolorosamente discriminadas. Al amanecer los sesenta los conflictos raciales sacudían todo el territorio estadounidense, reivindicando la dignidad y los derechos de las minorías. En estos combates raciales surgió la inolvidable figura de Martín Luther King, cuyo asesinato en Memphis, Tennessee, el cuatro de abril de 1968, provocó semanas enteras de disturbios en 120 ciudades, violencia inédita y pérdidas humanas y materiales que barrieron a los Estados Unidos de costa a costa.

Las luchas contra la discriminación de los negros, fueran mayoría o minoría, al mismo tiempo que abrieron espacio para la lucha contra otras formas de discriminación y opresión, propiciaron la valoración de otras culturas, de la otredad, lo que consumaba la ruptura del esquema eurocéntrico y la irrupción de un fuerte sentimiento de solidaridad con todos los pueblos, en especial con aquellos del recién nacido Tercer Mundo. Estas tendencias ya habían hecho camino en la pluma y en la inspiración de la *Generación Beat*, el movimiento que agrupaba a poetas y escritores estadounidenses desde finales de la segunda guerra.

Los "beatniks", como bien analizó Jack Kerouac, vivían un estado mental de libertad absoluta en el cual cabe la receptividad para sí mismo y para las sensaciones más triviales del entorno. De aquí, *¿Dónde están las flores?*, la

encontrarse abierto al diálogo y dispuesto a limar asperezas.

- De acuerdo con una disposición emitida en el mes de junio de 1998, los patronos se encuentran en la obligación de registrar en el Ministerio de Trabajo a aquellos niños y niñas que laboren en sus empresas, ante la Dirección Nacional e Inspección General de Trabajo. En caso de que los patronos no acaten esta disposición, se verán expuestos a una serie de sanciones que podrían llegar hasta el pago de más de un millón de colones (hasta 23 salarios mínimos), establecidas por el Código de la Niñez y la Adolescencia, vigente desde el 6 de febrero de 1998. El objetivo del ministerio de Trabajo consiste en llevar un control de los menores de 15 años que estén laborando, para que lo continúen haciendo bajo la supervisión de dicha entidad. A pesar de que el mencionado Código prohíbe a los menores de quince años el trabajo, existen adolescentes que, debido a sus condiciones socioeconómicas, se ven en la necesidad de ingresar al mercado laboral a temprana edad. De acuerdo con ciertos cálculos, se aproxima a 143.000 el número de niños trabajadores en todo el territorio nacional. La directora de Seguridad Social del Ministerio de Trabajo, explicó que la medida tomada obedece a la intención de

ubicar a estos menores y comprobar sus labores, para luego abordar el problema del menor trabajador de manera integral. Esta disposición es parte de un plan estratégico para erradicar el trabajo infantil y juvenil, que impulsa el presente gobierno en coordinación con instituciones como el Ministerio de Educación Pública (MEP), el Patronato Nacional de la Infancia (PANI) y varias organizaciones no gubernamentales.

- La Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos (ARESEP), aprobó una disminución de un 2,7 por ciento en promedio en el precio de los combustibles, lo que representa unos tres colones menos en el litro de gasolina regular, y que corresponde a la aplicación de la fórmula automática de ajuste, la cual se basa en el comportamiento de los precios internacionales del crudo. Con la disminución acordada, el precio de la gasolina regular pasará de 105,90 a 102,90 colones por litro, y el precio del gas licuado disminuirá hasta en 72 colones por cilindro de 21 litros. Esta noticia fue divulgada por el regulador general Leonel Fonseca durante una conferencia de prensa, en la que se anunció asimismo el rechazo de la solicitud de aumento en el precio de los hidrocarburos, formulada por la Refinadora Costarricense de Petróleo

canción que popularizó Joan Baez, flores que se sienten entonces arrasadas por la guerra; y todo el movimiento hippie, que rompió con la cultura de sus padres en un ajuste de cuentas con la herencia y con ellos mismos. El vestido, los modales, las relaciones maritales, y por supuesto heterosexuales, en fin, todo lo que parecía "correcto" a los ojos de los padres, fue blanco privilegiado: así vivimos la liberación sexual de las mujeres, el reino de la minifalda, el pelo largo y los aretes de los hombres, la reivindicación gay, y flores, muchas flores, en el pelo, en los brazos, en el cuello, en los senos, por todo lado donde se pudiera.

No hubo dimensión de la vida humana que no fuera sacudida en esta década, ni siquiera la Iglesia Católica, que desde entonces perdió su carácter monolítico. Desde 1958 el Sínodo de Medellín había ofrecido al mundo la Teología de la Liberación, a la que se acogió el Papa Paulo VI, que le dio continuación de pensamiento en el Concilio Vaticano II, realizado en 1962; el mismo Paulo VI, en la misma Colombia, se reunió en 1968 con 400.000 campesinos y en su compañía clamó por un cambio de las estructuras sociales de Nuestra América, como la llamó Martí.

Al igual que Paulo VI, su sucesor Juan XXIII continuó abriendo brecha con la Teología de la Liberación, pero también tuvo corta vida, como su antecesor. Esta posición de dos papas sucesivos convulsionaron al Vaticano; por ello, años después, el proceso de la elección de Juan Pablo II tardó tanto tiempo, todo el suficiente para revertir el camino andado y retirar la legitimidad institucional a los vientos de liberación que por segunda vez en dos mil años sacudieron a la Iglesia Católica. Dichosamente el olfato popular ha seguido fortaleciendo la senda del Sínodo de Medellín.

Y por estas condiciones también fue década para soñar con la revolución, entendida como la vía para construir un mundo bueno y generoso para todos. El vértigo de la cristalización de la utopía, con el triunfo de la Revolución Cubana, incendió los corazones y a ratos hasta las mentes, pues eran miles de imágenes y sensaciones y no alcanzaba el tiempo para organizarlas. A lo largo de la historia el caos ha acompañado los inicios de la creación, como lo expresan desde la Biblia hasta el Che Guevara<sup>4</sup>. Y cientos de jóvenes

4 Carta del Che a Charles Bettelheim, junio de 1964. En Ernesto Che Guevara, *Obra revolucionaria*, Ediciones Era S.A., México, 1967.

y de menos jóvenes, profesionales, sacerdotes, estudiantes, obreros... subieron a las montañas, armados y convencidos de que allí estarían más cerca de ese futuro mejor. Probablemente ninguna otra imagen sea más rica que la del Che Guevara para representar la actualizada vitalidad de este anhelo, para simbolizar las actitudes y valores consecuentes y el precio que se está dispuesto a pagar. A sus hijos, el Che les escribió:

“Sobre todo, sean siempre capaces de sentir, en lo más hondo, cualquier injusticia cometida contra cualquiera en cualquier parte del mundo. Es la cualidad más linda de un revolucionario.”

Su pensamiento y acción lo convierten en símbolo de esta década indescriptible (aunque osadamente intente comunicar hoy algunos de sus rasgos), década en la que fue asesinado, un nueve de octubre de 1967, en el poblado de Higuera, Bolivia, por las tropas del gobierno de René Barrientos.

Aquí recordamos también que años antes, en los inicios de la guerra contrainsurgente que la Administración Kennedy había desatado a lo largo y ancho de Nuestra América, cayó Camilo Torres, el sacerdote, sociólogo y guerrillero autor de la *Crítica Moral* a los científicos sociales latinoamericanos, abatido en las montañas de su Colombia natal.

En esta década tumultuosa, contestaria y mística a la vez, sobre la que apenas podemos aquí esbozar gruesas pinceladas, el *juvenil* sujeto protagónico concentró la atención mundial en las universidades, las que desde la década anterior vivían un proceso de masificación<sup>5</sup>, de “explosión demográfica”, en virtud del auge de las profesiones que estimulaba el nivel de desarrollo tecnológico de entonces.

En efecto, por un lado, la mecanización de la agricultura, que se avanzó en los cincuenta y se tradujo en un salto extraordinario de la productividad con un uso intensivo de capital<sup>6</sup>, empezó a vaciar el campo y a llenar las ciudades y, por otro lado, con la invención del transistor inició un

(RECOPE), y que ascendía a un 4,2 por ciento. El regulador Fonseca explicó que esta petición fue rechazada por cuanto Recope cuenta con ingresos mayores a los que declaró, y los gastos son asimismo menores, además de haber calculado en forma errónea el impuesto sobre la renta a pagar este año. Ante este anuncio, el gerente administrativo y financiero de Recope, Víctor González, manifestó su disgusto y externó su intención de apelar la decisión de la Aresep. Leonel Fonseca hizo además dos anuncios en los que indica que en lo sucesivo su entidad será muy estricta con el reporte de gastos de cada institución que brinda un servicio público, puesto que no permitirá que se incluyan gastos que no se dediquen a esa tarea, y además que a partir de octubre de este año se exigirá a esas instituciones llevar un registro detallado de cada una de las quejas interpuestas por la gente y del trámite que se les siguió, bajo pena de rechazar cualquier petición de ajuste de tarifas.

- El Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura (Incopesca), anunció la intención de eliminar a los intermediarios en el proceso de compra del combustible subsidiado para la flotilla pesquera nacional. Este anuncio se dio en momentos en que la policía realizaba un operativo de allanamientos en la

5 Besançon, Alain: “La révolution permanente”, en *Conflits actuels* N°2, France, printemps-été 1998.

6 Eric Hobsbawm: opus cit.

provincia de Limón, como parte de la investigación relacionada con un supuesto fraude millonario cometido con combustible que fue vendido a precio preferencial, pero que jamás llegó a manos de los pescadores a que estaba destinado. Según información brindada por la Presidencia de la República, el monto estafado superaría los 500 millones de colones. El presidente ejecutivo de Incopeca, Herbert Nanne, informó que se reforzarán los controles sobre el combustible que es vendido con subsidio, y explicó que como primera medida, se reducirá a la mitad la cantidad de gasolina y diesel que se vende a precio preferencial a los pescadores de limón, hasta que finalice la investigación del aparente fraude. Nanne aclaró que no se pretende eliminar este beneficio, pero es necesario garantizar su buen empleo. Informó además que actualmente los pescadores deben acudir a los "tramitadores" o intermediarios, en vista de que Recope no vende cantidades pequeñas de combustible. La zona del Atlántico ha sido una de las que se ha visto más beneficiada por la exoneración en el combustible, a pesar de lo cual es una de las que presenta menos producción a nivel nacional, de acuerdo con datos suministrados por Incopeca. Los pescadores de Limón se quejaron por la actuación de los

proceso de expansión del sector terciario que desembocará, en 1971, en la inauguración de la fase del desarrollo tecnológico que sustenta hoy la producción de "lo inmaterial", cuando la empresa Intel anunció la invención del microprocesador.

Paradójicamente, estos saltos científico-tecnológicos coinciden con el ocaso del ciclo económico de larga duración que había iniciado con el fin de la Segunda Guerra, abriendo un período de crecimiento lento que conlleva la reaparición del desempleo, de la pobreza, de las crisis financieras, de los sistemas de seguridad social, etc., que vivimos hasta nuestros días. En otras palabras, se fue configurando lo que se ha llamado la "sociedad de dos tercios": dos tercios de incluidos y un tercio de excluidos. El espejismo de la posguerra, el ideal de un mundo de bienestar para todos, se desvanecía.

Desde la alborada de los sesenta empezaron a vibrar los movimientos sociales en diversas latitudes. En 1960 Bélgica fue paralizada durante cinco semanas por una huelga general, al mismo tiempo que Japón era escenario, no solo de un crecimiento tecnológico y económico impresionante, sino de múltiples manifestaciones ciudadanas, en especial estudiantiles, que protestaban por los tratados militares con los Estados Unidos, que habían invadido Camboya para profundizar su participación en la guerra en Vietnam; contra la llegada a sus puertos de barcos con desechos nucleares y también contra un tipo de universidad que consideraban propia de sus abuelos pero no de ellos y en cuyos campus se libraron verdaderas batallas contra efectivos de la policía.

Berkeley, California, desde 1962. Grandes movimientos de protesta contra la guerra en Vietnam, los conflictos raciales, la discriminación sexual, la selección en las facultades. Dimensión internacional, nacional y cotidiana. Una visión integral y solidaria, la única posible cuando se trata de *adueñarse* de su *propia* historia para decidir su rumbo. Berkeley no llegó a otros extremos porque el Senado Académico compartió sus inquietudes y se pronunció a favor de las demandas estudiantiles.

En 1965 los estudiantes de sociología de la Universidad de Harvard denunciaron ante el mundo el Plan Camelot, programa de investigación financiado por la fundación estadounidense Rank Corporation, cuyo objetivo era conocer los valores y las formas de comunicación de nuestros

pueblos latinoamericanos para sustentar las acciones contrainsurgentes que intentaban impedir que otro espacio de construcción del socialismo, como Cuba, se abriera camino en Nuestra América. A la denuncia del Camelot siguió la denuncia del programa "Numismático", "Colonial", etc., etc. El principio de la neutralidad valorativa de la ciencia, tan cacareado entonces y aún ahora por algunos, mostraba su contenido real.

Berlín, 1966. Se acuña la expresión "universidad salvaje", discriminadora, con la visita de Herbert Marcuse, para identificar el sistema universitario imperante. Se impulsa la universidad crítica, ese imponderable legado de la Reforma de Córdoba, esa conciencia lúcida de la sociedad por la que han clamado en nuestro país Rodrigo Facio, Carlos Monge y Claudio Gutiérrez. Pero las reivindicaciones no se conformaban al ámbito universitario: universidad crítica para la construcción de un mundo mejor, y manifestaciones multitudinarias contra la visita del Sha de Irán a la entonces República Federal Alemana en 1967 y contra la guerra en Vietnam, la más grande en 1968, con eco inmediato (al día siguiente) en Roma. De nuevo lo cotidiano impregnado de internacionalismo; y por este ambiente de solidaridad rayana en el misticismo, fue más dolorosa la tristemente recordada "Primavera de Praga", que inesperadamente cercenó parte de las más caras ilusiones.

1968. Enero fue testigo de la creación del movimiento palestino, cuyo legítima reivindicación de territorio soberano es hoy incontestable, así como lo es su papel de interlocutor autorizado por la paz en el Cercano Oriente. En Varsovia los estudiantes se rebelaron y protestaron en las calles contra la prohibición de una obra de teatro crítico. Y en el marco vitalizante de la primavera, en Praga los tanques soviéticos aplastaron la esperanza de una salida del Pacto de Varsovia sin confrontación sangrienta, de un socialismo con rostro humano. Doce años después la amargura de estas generaciones reprimidas alimentaron el surgimiento del sindicato Solidaridad en Polonia, que constituye la primera escisión profunda del denominado bloque de países socialistas en Europa, y también, pocos años después, la opción reformista que condujo al desmantelamiento de la Unión Soviética.

Es también en estos tiempos cuando se logra detener la llamada Revolución Cultural en China y abrir espacios a

intermediarios. Tal fue el caso de Oscar Clarke Wilson, capitán de una lancha pesquera, con centro de operaciones en Portete, quien afirmó que es generalmente sabido en la zona limonense que se cometen abusos con el combustible exonerado, e indicó también que el fraude se viene cometiendo mediante el reporte de zarpes ficticios con los cuales se justifica la compra de gasolina exonerada. Por su parte, Manuel Safrían, dueño de una embarcación, gran cantidad del combustible exonerado es utilizada en actividades turísticas, mientras que los pescadores, que son quienes realmente lo necesitan, no logran beneficiarse con él.

- El Índice de Precios al Consumidor (IPC), cifra que mide el cambio porcentual que en promedio registran los precios de 264 productos que, según estudios, son importantes para muchos hogares de distritos urbanos de Alajuela, Heredia, Cartago y San José, aumentó un total de 2,02 por ciento durante el mes de agosto, resultado que arroja una inflación acumulada de 10,15 por ciento en lo que va del año, de acuerdo con informaciones proporcionadas por funcionarios del Área de estadística y Censos del Ministerio de Economía, Industria y Comercio (MEIC). Los aumentos en los precios de la electricidad, el agua,

los combustibles, la leche y las tarifas de transporte, que tuvieron lugar durante el mes de agosto, fueron los responsables de que en ese mes el IPC registrara el mayor salto que se ha dado desde enero de 1997. La cifra de 10,15 por ciento supera bastante el cambio acumulado durante los primeros ocho meses del año pasado, cuando el índice había variado un 8,69 por ciento. Esto es un motivo por el cual algunos economistas ponen en tela de duda el que se logre alcanzar la meta fijada por el Gobierno para la inflación, que es de un 12 por ciento. Según empleados de la firma Ecoanálisis, este indicador rondará el 13 por ciento. De acuerdo con el economista Helio Fallas, dada la situación, es de esperar un aumento mayor al propuesto por el Gobierno. Entre los rubros que influyeron en el alza del mes de agosto, se cuentan vivienda, con un 55 por ciento, alimentos, bebidas y tabaco, con un 26, por ciento, y transporten, con un 11 por ciento. Respecto a los otros países de la región, los resultados de Costa Rica se ubican cerca del promedio. En Honduras, la inflación acumulada de enero a agosto llegó al 12,4 por ciento, en Uruguay fue de 6,74 por ciento, y en Ecuador al 24,7 por ciento.

• De acuerdo con datos obtenidos en el último

vientos de rectificación; sin embargo, las secuelas de la violencia del proceso que se revertía no favoreció, por más de veinte años, la manifestación de protestas estudiantiles. Será hasta 1989 -año del desmembramiento de la Unión Soviética- cuando los estudiantes chinos, en la Plaza de Tiananmen, expresarán su censura al gobierno, el que respondió con represión armada y un saldo de decenas de muertos, justamente en el mes que se celebraba el 70 aniversario del movimiento estudiantil del cuatro de mayo de 1919 -el primero en Asia<sup>7</sup>- cuando estudiantes, apoyados por intelectuales, obreros y comerciantes, protestaron por las decisiones de la Conferencia de Versalles que, irrespetando su soberanía, decidía sobre sus relaciones comerciales con la Alemania derrotada en la Primera Guerra.

Y también en 1968 ... Francia.

Dos años antes, desde Estrasburgo, se difundió el folleto titulado "De la miseria del medio estudiantil", al mismo tiempo que en el Coloquio de Caen se cuestionaron las estructuras y limitaciones de la vida en la universidad; al finalizar el año siguiente inició la huelga en Nanterre, cuyo detonante fue la segregación sexual en los residencias estudiantiles. 1968 vio multiplicarse las manifestaciones por la victoria de Vietnam, las jornadas por la universidad crítica, contra las medidas de selección para la admisión en facultades que había endurecido la reforma educativa "Fouchet", contra las reglamentaciones para "mantener el orden", contra la mordaza a conferencistas de izquierda,... manifestaciones que desembocaron en el mes de mayo en violentos choques con las "fuerzas del orden", tomas de barrios, levantamiento de barricadas de adoquines, acompañadas de huelgas de los trabajadores de los medios de comunicación, de la industria automotriz, de los colegios de secundaria, de correos, telecomunicaciones y transportes, enfin, la paralización de la sociedad francesa durante tres semanas<sup>8</sup>.

En unos pocos días y sin que se hubiese lanzado una consigna de huelga general, el movimiento de los estudiantes franceses tomó una amplitud que sus mismos dirigentes no habían imaginado siquiera en sus inicios y que, a las dos

7 Conferencia de la Prof. Hilda Chen Apuy, Universidad de Costa Rica, agosto de 1995.

8 Touraine, Alain: *Le Mouvement de Mai ou le Communisme Utopique*, Editions du Seuil, Paris, 1968.

semanas, se fijaba ya como objetivo la destitución del gobierno del General Charles De Gaulle<sup>9</sup>.

Sin embargo, pese a que De Gaulle tuvo que disolver la Asamblea Nacional y convocar a elecciones, lo que constituyó el preludio de su retiro, después de la explosión la represión hizo su agosto, cobrando incluso vidas de obreros y detenciones masivas de estudiantes y trabajadores. El movimiento se fue disolviendo en los siguientes tres meses y como monumento simbólico de la unión de trabajadores y estudiantes (como en la Córdoba de principios de siglo) se levantó uno de los logros de estas luchas, que prolonga en Europa la experiencia de la Reforma de Córdoba: universidades populares en Montpellier y Grenoble, fundadas en agosto del mismo año gracias a la constancia y profundidad de Alain Geismar, entonces el más comprometido y visionario dirigente de este movimiento. Y más allá de lo tangible, la vieja sociedad ya no pudo seguir siendo la misma.

Y México, también en 1968...

“los estudiantes mexicanos emprendimos una lucha. Nuestros objetivos eran tan obvios como inciertos. Sabíamos contra quién y contra qué dirigir nuestra cólera. Habíamos sido golpeados injustificadamente por la policía como tantos otros, vivíamos bajo un régimen en el que las decisiones eran tomadas por el Estado y sus vastas extensiones, y luchábamos contra esa prepotencia”<sup>10</sup>.

En julio de ese año las protestas de los estudiantes mexicanos se incrementaron, aguijoneadas por la ausencia de democracia real y las muestras de autoritarismo del entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz. En los meses siguientes el Consejo Nacional de la Huelga logró aglutinar bajo la misma bandera contestataria a personas de diversas y contradictorias experiencias: estudiantes, profesores, campesinos y trabajadores, quienes hicieron suyo un pliego de peticiones de seis puntos: libertad para los presos políticos, derogación de artículos del Código Penal que

9 “L’imagination au pouvoir. Un entretien de Jean-Paul Sartre avec Daniel Cohn Bendit”, en *Le Nouvel Observateur*, Paris, 15 mai 1968 (Número spécial en fac-similé).

10 Zermeño, Sergio: *México: una democracia utópica. El movimiento estudiantil del 68*, Siglo XXI editores, México, 1978.

Informe sobre Desarrollo Humano, de la Organización para las Naciones Unidas (ONU), nuestro país se ubica en el lugar número 34 de una lista de 174 países que integran el informe, y se sitúa en el segundo puesto entre las naciones latinoamericanas, superado únicamente por Chile, en el lugar 32. Sin embargo, Costa Rica descendió un escalón con respecto al año pasado, cuando obtuvo el puesto 33, y perdió seis posiciones con respecto a 1995, cuando se ubicó en el peldaño número 28 y fue el primer país de América Latina en desarrollo humano. El Índice de Desarrollo Humano (IDH) es una clasificación elaborada por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), que comprende tres variables: esperanza de vida, logro educacional y producto interno bruto (PIB) real per cápita, y los cálculos se elaboran con base en estadísticas de 1995. En el caso de nuestro país, el PIB per cápita pasó de 5.919 dólares a 5.969, y su IDH se ubicó en 1,899, por encima de la media mundial, que es de 0,772. Otra variable medida por el informe de la ONU es el índice de pobreza humana (IPH), en cuya lista Costa Rica mantiene su posición en el quinto lugar entre los países en desarrollo, con un nivel de pobreza del 6,6 por ciento. Este informe fue dado a conocer en la

Universidad Nacional (UNA), en presencia del Presidente de la República, Miguel Ángel Rodríguez, el rector del mencionado centro de estudios, Jorge Mora, y de Fernando Zumbado, director regional para América latina y el Caribe del PNUD. Entre los datos analizados para elaborar el informe, se cuentan factores como el porcentaje de población que no se espera que viva hasta los 40 años, la tasa de alfabetización de adultos, el acceso al agua potable, servicios de salud y saneamiento y los niños menores de cinco años con peso insuficiente, niños que no llegan a quinto grado, refugiados por país de asilo, la distribución del ingreso y la población por debajo del límite de pobreza, todo esto elaborado con cifras de los años 1990 a 1997. Según estos parámetros, entre los países subdesarrollados, los mejores resultados los obtuvo Trinidad y Tobago con un IPH de 3,3 por ciento, seguida de Chile con un 4,1 por ciento. Para el economista y exministro de Planificación, Leonardo Garnier, los resultados del informe evidencian que nuestro país mantiene una posición privilegiada dentro de América Latina, y considera que el descenso registrado puede deberse a que 1995, año en que la ONU elaboró el informe, el país había abandonado la educación y el ingreso per cápita no era muy alto. Por

coartaban la libertad de expresión, indemnización a los familiares de los muertos y heridos en movimientos de protesta anteriores y encarcelamiento de los responsables de los asesinatos, con destitución de jefes de la policía y disolución del cuerpo de granaderos.

La respuesta fue la toma militar de la Ciudad Universitaria el primero de octubre, lo que provocó la convocatoria a manifestar, al día siguiente, en la Plaza de Tlatelolco. En el crepúsculo de ese dos de octubre y como presagio de la noche de la democracia mexicana, un helicóptero lanzó cuatro bengalas... a las que siguió el fuego cerrado de las metralletas sobre las más de diez mil personas congregadas en esa plaza, también nominada de las Tres Culturas, lo que desde entonces resulta paradójico.

Poco después las fuerzas armadas recogieron los cadáveres cuyo destino y número se ignora hasta el día de hoy. El gobierno informó que eran 32, pero en octubre de 1993, en conmemoración del vigésimo quinto aniversario de esta masacre, los familiares de los desaparecidos afirmaron que fueron más de 3.000.

Hoy, treinta años después y debido a que los archivos del Pentágono estadounidense se abren al público después de 25 años, conocemos<sup>11</sup> que esta masacre es otro de los productos de la guerra contrainsurgente conducida por los Estados Unidos en Nuestra América, aunque en sus "Reportes de información de inteligencia" la atribuyan a la indisciplina de dos generales impacientes del ejército mexicano.

Zermeño<sup>12</sup> identifica la respuesta sociopolítica a este movimiento en cuatro vertientes:

"Distanciamiento entre Estado y Universidad y celoso recogimiento en la autonomía; debilitamiento del componente nacionalista como aspecto central de la ideología de la Revolución Mexicana; inadecuación del sistema político para dar cabida a quienes han aprendido a gobernar y desmitificación, ante la mirada de los sectores democráticos propiamente integrados al desarrollo, de un 'Estado neutro' y su conversión en 'Estado de clase', desnudo defensor de los intereses dominantes".

11 Beltrán del Río, Pascal: "Versión de Inteligencia Militar de EU: La indisciplina de dos generales provocó la matanza de Tlatelolco", en *Proceso* N°1091, México, 28 de setiembre de 1997.

12 Opus cit.

Las conclusiones de este actor y prestigioso analista de este movimiento confirma que si bien los movimientos sociales de los sesenta no cristalizaron sus objetivos explícitos, sin buscarlo y sin saberlo, como la mayoría de los arietes de la historia, iniciaron un significativo proceso de transformación de su sociedad, como lo evidencia, en el caso de México, la erosión del poder, antes incontestado, del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

.....

En este bosquejo de los años sesenta he puesto el énfasis en los movimientos estudiantiles, puesto que así lo exige la temática que nos ocupa en esta sesión de la Cátedra Eugenio Fonseca Tortós, pero no puedo dejar de mencionar que estos movimientos, como en las primeras décadas del siglo en América del Sur, fueron genuina expresión de la solidaridad obrero-estudiantil, demostración de la fuerza transformadora que engendra la unión de trabajadores y estudiantes, adultos que conocen de la dureza de las condiciones de la vida en nuestras sociedades de ayer (y de hoy) y jóvenes que, legítimamente, se negaban a aceptarlas y buscaban transformarlas. Vivencia e ímpetu, experiencia y entusiasmo. Fórmula sabia, detonador del cambio.

Asimismo quiero recalcar que desde el movimiento de Córdoba observamos un común denominador: los movimientos estudiantiles de mayor efervescencia se observan en una época de recesión económica; de aquí el título de este eje programático de la Cátedra Eugenio Fonseca Tortós.

La Reforma de Córdoba tuvo como telón de fondo la Primera Guerra (europea), que produjo el cierre de los mercados en los que Nuestra América colocaba sus exportaciones, lo que para una economía dependiente es crucial. Y en una época de contracción económica el horizonte de empleo, de posibilidades de ascenso social, se estrechan sensiblemente, como buena parte de los actuales estudiantes lo sienten en las condiciones de nuestros tiempos.

En los sesenta, el auge económico de la posguerra y el inicio de la conquista del espacio mostraba el potencial del desarrollo científico y tecnológico, revitalizando la esperanza saint-simoniana de que éste acabaría con las guerras y propiciaría el bienestar y el amor entre todas las personas. Pero tras quince años de espera, las guerras de liberación en Africa, la profundización de la guerra en Vietnam

su parte, Agustín Castro, vocero del presidente Miguel Ángel Rodríguez, manifestó que esos datos no reflejan uno de los mejores momentos por los que ha atravesado el país, pese a lo cual siguen siendo buenos. Insistió también en que el Gobierno es consciente de que debe mejorar los niveles de desarrollo, lo cual constituye la principal tarea de la presente administración. Otro de los aspectos destacados es que nuestro país no está creciendo al mismo ritmo que lo están haciendo otras naciones en el mundo. Para el presidente Rodríguez, a pesar de la buena posición que ocupa nuestro país, existe una realidad interna que debe ser enfrentada, en aspectos como la inflación y la desertión de jóvenes de los centros de enseñanza, situaciones que afectan en gran medida a los más pobres. La representante de la Comunidad Indígena de Térraba, Digna Rivera, coincidió con este criterio, y aseveró que, a pesar de que en el informe todo parece estar bien, la realidad no está acorde con los resultados. Por su parte, Edgar Gutiérrez, director del Observatorio del Desarrollo de la Universidad de Costa Rica, comentó que el problema de nuestro país no es solamente de crecimiento, sino también de distribución. Este año el informe destaca el caso de nuestra nación, así como el de los países que

tienen mayores diferencias entre el consumo de ricos y pobres.

#### INTERNACIONALES

- El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas condenó enérgicamente el asesinato de nueve diplomáticos iraníes en Afganistán y pidió una investigación urgente de lo que consideró como una flagrante violación del derecho internacional. Los quince miembros del consejo también llamaron a todas las partes involucradas a actuar con cautela, dijo Hans Dahlgrenm presidente del consejo, quien declaró haber recibido una carta del gobierno iraní pidiendo una acción urgente del Consejo. Dahlgrenm también afirmó haber sostenido una conversación telefónica con el canciller iraní, Kamal Jarazi, sobre la cual se limitó a calificar de positiva. En esos momentos comunicó a la comunidad internacional que se reservaba el derecho a defenderse, a la vez que culpó a la milicia de los talibanes y a "quienes los sostienen" del asesinato de los diplomáticos.

- El líder de la oposición albanesa, Sali Berisha, aseguró ante medios de comunicación locales e internacionales que el movimiento social que dirige no está dispuesto a dar ni un paso atrás en su objetivo de derrocar al primer

y el agotamiento del período de pleno empleo empezaron a quebrar las ilusiones. No olvidemos que la crisis que aún no termina arranca desde los sesenta, aunque en nuestro país, como vivimos los procesos "en diferido", la hayamos visto emerger brutalmente hasta inicios de los ochenta.

La legítima aspiración de los jóvenes a mejores condiciones de vida, al ascenso social, que después de los horrores de la Segunda Guerra se había reabierto paso, se esfumaba entonces en el horizonte.

La fuerza mostrada por los movimientos estudiantiles en los sesenta y las conquistas que, conciente o inconcientemente, buscaron y lograron en sus sociedades, desplegó también la preocupación por lo que Paul Swezzy denominó el "ciclo de contrarreformas", y a la que se volvió el poder dominante en los años setenta. Los cambios en las formas de producción y de comercialización que desde entonces se avanzaban, y que han reinventado una sociedad de exclusión vía desempleo y profundización de la pobreza, se aliaron a estos designios. Y desde entonces no hemos conocido de movimientos estudiantiles de vocación transformadora; de ello da evidencia el movimiento estudiantil francés de 1986, cuya antítesis no solo se expresó en la inversión de los números del año en que tuvo lugar.

Una de las vertientes de esta "táctica contrainsurgente" dirigida al movimiento estudiantil concierne a la cooperación de dirigentes estudiantiles, que se incrementó en un propósito malicioso, como lo llama Darcy Ribeiro<sup>13</sup>, quien estima que la militancia estudiantil del modo en que actualmente se practica, corresponde a un entrenamiento que los dueños del poder se permiten proporcionar a las nuevas generaciones en su etapa de formación, para mejor adiestrarlos en el ejercicio de futuras funciones de custodia, es decir, de conservación del poder central.

Y esta es una vieja práctica. Como expresa Portantiero<sup>14</sup>, la simpatía del gobierno de Yrigoyen con las demandas de los estudiantes cordobeses responde a que percibió

13 Ribeiro, Darcy: *La Universidad Latinoamericana* (Selecciones), Serie de Divulgación sobre Construcción Universitaria N°1, Universidad Nacional, Heredia, s.f., mimeo.

14 Portantiero, Juan Carlos: *Estudiantes y política en América Latina*, Siglo XXI, México, 1987.

en ellos buenos aliados para desmontar un reducto en el que se refugiaban los enemigos políticos de su gobierno.

Recordemos aquí que durante el presente siglo el poder central, lejos de debilitarse o descentralizarse, como lo pregona el discurso oficial, se ha reforzado. En la Edad Media<sup>15</sup> estaba el rey, que era el núcleo visible del poder; a su alrededor estaba la nobleza, constituyendo un segundo círculo de poder y luego un tercer círculo, la Iglesia, que era la que consagraba el poder del rey; después de la iglesia el ejército (cuarto círculo) y luego los funcionarios (quinto círculo), que con la división del trabajo que profundizó la consolidación del capitalismo, desde finales del siglo pasado no ha hecho más que crecer.

En la actualidad el núcleo del poder está representado por el gobierno (el pseudo-rey), su segundo círculo por los grupos que detentan el poder económico y financiero (los nobles del capital), luego el ejército, la policía y los funcionarios, a los que, como es claramente visible en nuestro país, se han incorporado masivamente los universitarios (hasta 1985 el 70% de los graduados universitarios se ubicaba en el aparato estatal) y también de las universidades salen los ministros y diputados (y hasta presidentes), que también son funcionarios. Así se han mantenido y agrandado las capas protectoras del poder central.

Y si no transformamos las condiciones actuales a estas capas protectoras se integrarán posteriormente los estudiantes de hoy, para también proteger el poder. Naturalmente este no es un proceso conciente, pero no nos engañemos: hacer manifestaciones, gritar "Viva la justicia" o pretender tomar un espacio tan libre como lo han sido las sesiones de esta Cátedra no son más que gesticulaciones revolucionarias, que si bien algunas veces producen reivindicaciones justas, frecuente y paulatinamente se van asimilando como masa conservadora. Basta pensar adónde están ahora los dirigentes del movimiento contra ALCOA o los presidentes de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica.

En nuestra sociedad, todavía, conforme se avanza en la instrucción se tiene más dinero y beneficios del poder, lo que poco a poco va ampliando la brecha entre la población

ministro de Albania, el socialista Fatos Nano, a quien acusó de encabezar una dictadura y de ser un traidor terrorista. En declaraciones brindadas durante una congregación de sus simpatizantes en las calles de Tirana, Berisha descartó la posibilidad de abandonar su país y aseguró no tener miedo a la Fiscalía, que pocos días antes había solicitado que fuera retirada su inmunidad parlamentaria con el fin de procesar al líder por golpe de Estado. Berisha insistió en que el mismo movimiento que en su momento derrocó la dictadura de Enver Hoxha (exlíder comunista albanés) está en capacidad ahora de derrocar a Nano.

- El sacerdote Mario Orantes, único sospechoso detenido por el asesinato del obispo auxiliar de Guatemala, Juan Gerardi, perpetrado el pasado mes de abril, aseguró una vez que es inocente de todos los cargos que se le inculpan y pidió a las autoridades que capturen a los verdaderos culpables del hecho. Mediante una carta que escribió a mano en el Centro Preventivo de la Zona 18, en el este de la capital, donde se encuentra recluso y cuyos extractos publicó la prensa local, el sacerdote sostuvo que las acusaciones en su contra son injustas. Orantes fue detenido a petición del fiscal que investiga el crimen de Gerardi, Otto Ardón, en

15 Ferro, Marc: *El problema de las nacionalidades*, conferencia ofrecida en la Universidad de Costa Rica el 12 de mayo de 1994.

la iglesia de San Sebastián, en cuyo estacionamiento el obispo fue asesinado a golpes.

- Un grupo cubano de derechos humanos denunció que seis disidentes políticos fueron arrestados tras asistir al juicio de otro activista y protestar luego contra el Gobierno. Los representantes de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, mediante un comunicado enviado a la prensa internacional aseguró que en este momento se presenciaba el más intenso operativo policial de detención de disidentes en lo que va del año. La Comisión identificó a los seis disidentes arrestados como Vicky Ruiz Labrit, Miriam García, Nancy de Varona, Ofelia Nardo, Luis López Prendes y Roberto de Miranda, todos miembros de pequeños grupos ilegales en Cuba. Fuentes cubanas y los mismos activistas de Derechos Humanos denunciando informaron que doce horas después de la detención fue liberada la mayor parte del grupo, y que solo tres personas permanecieron encarceladas por poco más de 48 horas. Todas fueron sometidas a interrogatorios y algunos fueron visitados en sus casas para investigaciones más a fondo.

- El nuevo primer ministro de Belice, Said Musa, elegido en los comicios

instruída y el resto, con lo que se crean dos sociedades. Se observa un movimiento centrípeto de la masa instruída hacia el poder pero los que no lograron entrar viven un movimiento centrífugo, hacia la exclusión.

De aquí lo que Enzo Faletto<sup>16</sup> ha denominado conciencia de exclusión, actitud de pasividad y retraimiento, o angustia por atrapar lo que se pueda al momento, lejos de la solidaridad, lo que revive al lobo hobbsiano y por ello Alain Touraine con tristeza constata que hoy nuestras sociedades son pistas de carreras individuales, para puestos, para el enriquecimiento rápido y añora los tiempos en que el espacio social era terreno de luchas, de reivindicaciones, de forja de utopías, como en los sesenta.

\*\*\*\*\*

El pensamiento de la generación Beat, de la Teología de la Liberación, de la Revolución Cubana y del movimiento estudiantil en los sesenta constituyen, en mi criterio, la inauguración de un nuevo momento del pensamiento "ilustrado" -en parangón con el Iluminismo de doscientos años atrás (1685-1785)-, con rasgos difusos y a veces etéreos pero innegablemente humanistas, los que sin duda alguna constituyeron signos de una nueva era que llama a reivindicar la naturaleza humana, era que apenas perfilamos y que estamos, esta vez concientemente, comprometidos a retomar como bandera y a avanzar en su construcción.

Los sesenta reinventaron los derechos humanos, como lo había hecho en y para su época el *Manifiesto Comunista*<sup>17</sup>, y por ello despertaron fantasmas y levantaron escudos por doquier; los ministros del interior o de seguridad de todas las latitudes denunciaban la intervención del brazo de la CIA o de la KGB, según el caso. Y no estaban tan lejos, pues en realidad se avanzaba una conspiración que empezaba a cambiar a nuestras sociedades. Como bien expresa Bernard Guetta<sup>18</sup>, era

16 Faletto, Enzo: "La juventud como movimiento social en América Latina", en *Revista de la CEPAL* N°29, Santiago, 1986.

17 Sobre esta tesis, Cf. Franz Hinkelammert: *El grito del sujeto*, DEI, San José, 1998.

18 Guetta, Bernard: "La fausse révolution qui a tout changé", en *Le Nouvel Observateur* N°1746, Paris, 23-29 abril 1998 (traducción libre).

... el 'complot' de las generaciones de la posguerra, que creían en el crecimiento económico porque de hecho existía; en el progreso, que era su religión desde la infancia; en el fin de las guerras, porque era la promesa de sus padres; en fin, que creían que la felicidad era un derecho, la justicia un imperativo y que todos, desde los Estados Unidos a Polonia, de México a Francia, interpelaban a sus sociedades y quebraban los tabús con la alegría de los iconoclastas seguros de su victoria".

La realidad y la utopía se confundían, lo que generó la fuerza para desafiar el orden social vigente, porque como expresa Henri Weber<sup>19</sup>, las utopías políticas son máquinas de guerra destinadas a presionar la correlación de fuerzas y a generar la movilización social y las reformas; y éstas últimas, en el camino de la historia, nos acercan a la conversión de las utopías en realidad.

La recuperación de la memoria histórica facilita revertir las condiciones, abrir un nuevo "ciclo de reformas" que deseche las actitudes personalistas, que aunque inconscientemente y lejos de nuestros propósitos "visibles" nos convierten en conservadores del poder que paradójica y explícitamente buscamos transformar. Aquí recuerdo a Eugenio Fonseca Tortós cuando nos decía: "la vida es una trampa, por eso la sociedad funciona".

En la actualidad, frecuentemente se encuentra a estudiantes que se pliegan a los caprichos o tiranía de un profesor para no perder el curso, unos que solo se preocupan por estudiar en los libros, olvidando que es la realidad, la vida, la que nos enseña a comprender los libros, y no al revés; y otros que priorizan el logro de sus metas personales en detrimento de su concurso al bienestar común. Por ello es importante no olvidar, como nos enseñó el movimiento cordobés en su *Manifiesto Liminar*, que nuestra condición de universitarios, que es un privilegio en una sociedad financieramente pobre como la nuestra, nos exige luchar por avanzar el siempre inacabado proceso de transformación social, ensanchando el camino por el que algún día podremos lograr "que cada ciudadano tenga capacidad para concurrir, con su esfuerzo conciente, a preparar el resurgimiento fecundo y dinámico de la humanidad reconciliada".

realizados recientemente en este país, dio a conocer públicamente la lista de los miembros de su Gabinete de Gobierno, quienes de inmediato asumieron sus respectivos cargos. Musa, quien asumió el poder en sucesión de Manuel Esquivel, a quien venció en estas elecciones, ejercerá además las funciones de Ministro de Relaciones Exteriores y Finanzas. Como ministro asesor fue elegido el ex primer ministro George Price, considerado el padre de la patria por su aporte a la independencia del país en 1981.

- La Procuraduría General de Colombia sancionó con la destitución de las Fuerzas Militares a un general y a un coronel que estaban a cargo de una base del ejército en las selvas del sur del país, en la que hace dos años la guerrilla dio muerte a 27 soldados y tomó como rehenes a otros sesenta. La decisión afectó específicamente al general Jesús María Castañeda y al teniente coronel del José Claudio Bastidas.

- El resonado y esperado referendo panameño se decidió finalmente con un rotundo "no" a la iniciativa oficialista. Las reformas constitucionales que buscaban, principalmente, hacer posible la reelección presidencial inmediata chocaron con casi un 64 por ciento de votos en contra; con lo que en criterio de todos los analistas,

19 Weber, Henri: *Que reste-t-il de mai 68?*, Editions du Seuil, Paris, 1998.